
- Café causé 5 - 
 

I. QUELQUES RAPPELS 

Objectif : proposer une instance « action-réflexion » afin d'impliquer les personnes concernées dans 

une construction collective avec l'équipage pour s'approprier davantage les lieux du café associatif. 

 

Date et lieu : lundi 7 février de 10h à 12h au café associatif « La Barque ». 

 

Présents : Brigitte, Michèle, Camille, Lucas Jean, Paule, Dominique, Walid, Nicolas, Gabriel, Manu, 

Koïta Stéphane, Quentin, Jean Yves, Lucas, Pascal, Boldo, Hovaness, Clotilde, Nathalie, Marie. 

 

Rédaction : Camille 

II. L'ACCUEIL 

Nous débutons pour un temps d'accueil auprès des personnes présentes à l'entrée dès 10h afin de 

rappeler la présence du « café causé » ainsi que la nécessité d'y participer. 

Ensuite, chacun prend place à l'intérieur en se positionnant où il le souhaite autour de la table. Les 

personnes se servent en café, thé et viennoiseries. Une fois que chacun était assis avec son petit 

déjeuner alors nous avons débuté le temps d'échange vers 10h30 environ. 

Un tableau avec l'ordre du jour se situait en haut de réfrigérateur à la vue de tous où il était noté les 

points suivants : tour de table, organisation Café Causé, accueil inconditionnel, horaires week-end, 

nettoyage, activité au sein de la Barque, propositions d'ateliers et retour (restauration des bancs, 

patinoire, jeux de société, perle, football et le temps de parole avec les élus), tabac et formation. 

 

 

III.  LES ECHANGES 

Camille : fait une lecture de l'ordre du jour et demande s'il est possible d'enregistrer l'échange. Une 

personne refuse donc l'enregistrement n'a pas lieu. 

 

Une nouvelle organisation est pensée : Lever la main pour la prise de parole ? Proposer un tour de 

table de quelques minutes seulement par personne ? 

 

Fabrice : souhaite se lancer dans la restauration des bancs (dessiner et peindre). Il s'occupe de faire 

une affiche sur le tableau. 

 

Laurent : se propose d'aider selon ses disponibilités. 

Walid : fait un retour sur les ateliers qu'il propose. Les ateliers écriture et philosophique se passent 

bien malgré les difficultés de mobilisation. Le théâtre n'a pas encore eu lieu du fait des 

bouleversements ponctuels des horaires du café. Des propositions se feront au prochain café causé 

dont certaines en dehors au sein de d'autres associations. 



Manu : exprime qu'occuper la Barque toute une matinée pour un atelier met les autres en faute. Les 

ateliers peuvent être une contrainte pour les autres quand c'est trop récurrent. Il rappelle qu'il faut 

pouvoir s'adapter à l'ambiance du café et ne pas imposer, ni transformer le lieu. Il propose des ateliers 

à l'extérieur pour profiter du temps. Il ne souhaite pas l'arrêt des ateliers mais demande seulement une 

adaptation à l'environnement du café. 

 

Gabriel : exprime que l'objectif n'est pas d'empêcher les gens. Les ateliers qu'il propose se déroulent 

aux Colettes. Il questionne : pourquoi n'est-ce pas aux personnes de s'adapter aux ateliers ? 

 

Camille : rappelle qu'il s'agit bien d'un café à la base et que les ateliers doivent s'adapter au 

fonctionnement ambiant. 

 

Laurent : propose des ateliers pour faire découvrir la ville et des activités sportives à faire selon la 

météo. Il suggère des tours de nettoyage par le biais d'un tableau par les personnes motivées. 

 

Brigitte : évoque l'atelier chant à st julien chaque premier vendredi du mois. Il n'y a pas besoin de 

savoir chanter mais il s'agit plutôt d'un travail sur le corps et les mouvements. 

 

Gabriel : dit qu'il y a une équipe de salariés et bénévoles prévue pour le nettoyage et que ce n'est pas 

aux personnes accueillies de le faire. 

 

Manu : propose une affiche respecter la propreté des lieux. 

 

Stéphane : suggère de créer un nouveau statut bénévole stagiaire pour cela. Il trouve que les toilettes 

sont globalement propres et que les gens sont assez responsables ici. 

 

Gabriel : apprécie l'idée d'impliquer mais des personnes en ont rien à faire des locaux. Il rappelle qu'il 

y a des trucs à faire avant d'impliquer pour le nettoyage. 

 

Manu : souhaite monter un vrai projet autrement dit de faire le nettoyage d'un quartier contre une 

rémunération. 

 

Walid : trouve le projet cool mais interroge : comme la Barque est un accueil de jour, est-ce dans les 

missions du café ? 

 

Manu : évoque que le projet peut être un atelier de réinsertion. 

Lucas : pense que l'organisation de l'ODJ est à reprendre dans l'ordre pour ne pas se perdre car il a le 

sentiment d'être paumé dans le fil de discussion. 

 

Vote : le suivi de l'ODJ pour la prochaine fois est voté favorablement à la majorité. 

 



Walid : suggère de choisir à chaque début de séance qui préside que ça puisse changer de temps en 

temps. Il interroge, n'est-ce pas une contrainte qui propose une liberté ? 

 

Laurent : évoque que tout le monde ne s'exprime pas de la même façon. Il ne faut pas prêter attention 

à qui parle le plus.   

 

Michèle : exprime que chacun qui a quelque chose à dire puisse le dire un moment donné. 

 

Fabrice : propose de centrer la conversation et éviter de couper la parole. 

 

Lucas : rappelle que c'est normal qu'il y ait des réactions et que les gens globalement font attention 

les uns et aux autres. 

 

Maryse : dit qu'il faut poser un cadre pour l'assouplir ensuite. 

 

Koïta : propose de changer les horaires les week-end pour l'activité sportive. 

 

Camille : suggère d'évoquer au conseil d'administration d'ouvrir de 11h à 17h30. 

 

Gabriel : dit que s'adapter toujours et changer trop régulièrement, ça perd les gens à force. 

 

Nicolas : propose une activité malgré notre fermeture. 

 

Jean-yves : propose de prêter le ballon la veille et le rendre le lendemain à la Barque. 

 

Nicolas : rappelle la possibilité de prêter le ballon la veille pour les activités malgré notre fermeture. 

Il relaie l'information concernant l'invitation des élus locaux. Il est possibilité de recevoir 3 élus, sous 

forme d'émission enregistrée, répondre aux questions. A décider : le lieu (la Barque)et le jour. Lieu : 

la Barque. Il faudra préparer dix questions grand maximum qu'on peut préparer à l'avance. 

 

Les sujets pas traités : accueil inconditionnel, tabac et formation. 

 

 

IV. LES PERSPECTIVES 

 

LES ACTIONS CONCRETES : 

– Une présentation salarié / bénévole sur l'affichage est en cours suite à une demande Café 

Causé 

– Un planning des interventions du mois de février est en cours 



– L'analyse du questionnaire est en cours avec 80 passations 

– Nicolas et Laurent vont penser à des ateliers sur l'extérieur 

– L'affiche pour la restauration des bancs se fera par Fabrice et affiché sur l'espace dédié à ça 

– Manu va solliciter Camille pour joindre la mairie par téléphone 

 

POUR LE PROCHAIN CAFE CAUSE : 

– Rappeler les points évoqués lors du précédent Café Causé 

– Pour l'organisation, nommer une personne à la présidence pour réguler la prise de parole et 

suivre l'ordre du jour point par point pour éviter la dispersion 

 

 

V. LA CLÔTURE 

 

Nous terminons ce temps par un tour de table animé par Gabriel qui désigne les personnes à tour de 

rôle. Les personnes expriment que : 

– Lucas met un pource en l'air pour son premier Café Causé 

– Camille dit qu'on avance chemin faisant et que c'est appréciable 

– Marie pense que davantage d'organisation peut-être mieux pour les fois prochaines 

– Walid propose de méditer sur la tolérance 

– Laurent suggère de faire en sorte que les personnes se débrouillent entre elles sans l'équipe 

pour les activités pour plus d'indépendance 

– Quentin apprécie la réflexion et la présidence qui pourrait bouger à chaque séance 

– Maryse pense que l'organisation est indispensable pour cheminer 

– Fabrice propose qu'on commence le Café à 10h plutôt qu'à 10h30. La demi-heure d’accueil 

doit être anticipée, il faudrait donc ouvrir le café à 9h30. Il propose également d'arrêter de se 

couper la parole 

– Brigitte apprécie venir pour la richesse et diversité des échanges 

– Michèle rappelle « pour bousculer le cadre il faut qu'il y ait un cadre. […] Il faut réfléchir 

ensemble pour accepter qu'un moment donné ça tangue un peu » 

– Clotilde exprime la longueur passée sur certains sujets qui pourraient se réduire 

– Nathalie évoque un projet par rapport à la ville sur un budget participatif et la prochaine 

réunion est le 5 mars 

 

La prochaine est prévue le vendredi 4 mars de 10h à 12h 

 

 

 


